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     знаний по теме:
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                                   Лысенко О.Я.
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        Тема: Словообразование и орфография.
Цели:- закрепить знания о морфемах;
       -закрепить знания и умения по тем орфографическим  правилам, которые связаны со                                                                                                                                           словообразованием;

       - воспитывать интерес к русскому языку, развивать любознательность.

Форма урока: общественный смотр знаний.

                                              Ход урока

1.       Вступительное слово учителя.

       Сегодня у нас особенный урок. Мы будем путешествовать. Отправляясь,   в него, мы должны показать нашим гостям все свои знания о словообразовании в русском языке. Как было обещано, сегодня мы не будем учиться. Мы будем играть. Играть со словом!

       Всё на свете состоит из чего-то: лес – из деревьев, облака – из множества водяных ка-

пелек. А из чего состоит слово?

       Что является «строительным материалом» для слов?

                                           Сад – огород. 

                                        Как – то много лет назад

                                        Посадили странный сад 

                                        Не был сад фруктовым –

                                        Был он только словом.

                                        Это слово – слово – корень,

                                        Разрастаться стало вскоре

                                        И плоды нам принесло –

                                        Стало много новых слов.

                                        Вот из сада вам рассада,  

                                        Вот ещё посадки рядом!

                                        А вот садовод,

                                        С ним садовник идёт!

                                        Очень – очень интересно

                                        Погулять в саду словесном.

      Давайте отправимся в словесный сад – огород и узнаем о происхождении «съедобных» и «несъедобных» слов.

        Происхождение слов: огород, арбуз, капуста, картофель, лопух, гладиолус, зорянка, герань, апельсин.

       Ребята, а как пишется слово зорянка? Почему? Какие корни с чередующимися гласными звуками вам ещё известны?

                               Выступления учеников. 

                                                     Корни.
        Много лет назад появилось на свет слово воз. Нашли люди его и думают: «Что с ни 

Делать?» А слово это и говорит: «Посадите меня, и я разрастусь в большое красивое дерево».  Посадили люди слово. Стало оно расти. Сначала один росток пустило, потом-второй, третий. Много ростков появилось от слова воз. Все они на него похожи, но и своё в  каждом есть. Вот какое дерево выросло! (показывает). Посмотрели люди, сравнили все слова и увидели, что у всех у них есть одна общая часть. И решили люди назвать общую часть корнем. И правильно сделали: от неё, как от корня дерева, образуются новые родственные слова.

         Итак, всем ясно: без корня слово потеряло бы смысл, так как оно растёт из него.  У 

слов корень – это самая важная часть в его составе.

 1) Желток, железо, жёлтый. 

 2) Носильщик, нос, носатый.

 3) Часовщик, часть, час.
 4) Печурка, печать, печка.
 5) Циркуль, циркач, цирк.
     В корне – жёлт пишется О или Ё? Почему? О каких словах – исключениях нужно 

всегда помнить?                                                                                                                                             Сказка про шестиклассника Петю, который попал в страну                           орфографию
               1)      Давным – давно на белом свете

Жил шестиклассник, мальчик Петя.

Хоть был талантлив и умён,

Но с русским был не дружен он.

И дома, в школе, на уроке

Все сыпали ему упрёки:

«Правописания правил он 

Не знает, глупых мыслей полн!»

Пришёл конец терпенью Пети,

И он решил, вы все заметьте,

Пойти в страну правописания 

И осмотреть всё со старанием.

2)      Шёл долго, коротко ли шёл,

Но всё же страну он ту нашёл…

Войти никак нельзя туда, 

Коль не приложишь ты труда,

Там корни у ворот стоят,

Сомкнувшись тесно – тесно в ряд,

И говорят все вместе Пете:

«Зачем пришел к воротам этим?» 
Им Петя вежливо сказал,

Что познакомиться желал:

Чередованья А и О

В корнях замучило его.

3)      Навстречу вышел корень - КАС-

И суффикс -А- за ним тотчас,

Всё потому, что корень - КАС -

Без - А – ни шагу напоказ.
Коль суффикс - А – пропал куда –то,

То корень будет - КОС -, ребята!

- ЛАГ – и -ЛОЖ – сказали ясно: 

«С этим правилом согласны,

Если суффикс - А - за корнем,

Пишем букву А спокойно».

4)      Вышли корни - ГАР - и - ГОР -

А за ними - ТВАР – и - ТВОР -,

А за ними - КЛАН – и - КЛОН –

Выходили на поклон.

Выходили, говорили,

И трещали, и твердили:
«Если мы без ударенья,

О пиши без промедленья!»

Корни - РАСТ - и - РОС -

Встали во весь рост

И сказали: «Букву А 

Пишем , Петя, не всегда.

Если вслед за корнем

СТ или Щ,

То писать, запомни,
Нужно букву А.

Но, к большому сожалению,

Существуют исключения.

Ростовщик в Ростове жил,

Ростиславом звали,
Он росток себе купил 

Где-то на вокзале.

5)      Корни  - СКАЧ - и - СКОЧ -

Поболтать не прочь:

«Перед буквой К

Пишем только А,

Перед Ч пиши 

Букву О, спеши!»

Корни - МОК - и - МАК -

Говорили так:

«Ты в глаголах со значеньем 

«Пропускать воды теченье»

Напиши лишь корень - МОК -,
Чтоб придраться кто не смог.

Ну а «жидкость погружать»

Нужно корень - МАК - писать.»

Миг – и корни расступились,

Все куда-то разом скрылись,

И оставили его

Там, у входа, одного.

1.      В словах любого языка 

Всегда есть ударенье,

Слова с горящими - ГОР -, - ГАР - 
Совсем не исключение.

И если гаркнет корень - ГАР -,

На букве А: пиши удар!

А О тихонько проскользит,

От ударенья убежит,

Совершится возгорание
Но тихое, без пламени.

2.      Чтобы не было сомнения,

Прочитай стихотворение,

Чтоб с корнями - БИР - и - БЕР -

Был у каждого пример.

Разбираешь, собираешь –

Суффикс - А - не потеряешь

Разберёшь и соберёшь –

Букву Е всегда найдёшь.

3.      Если после корня  - А -

В корне будет И всегда!

Вот пример запоминай:

«Ноги вытер? Вытирай!»

4.      - КОС - и -КАС -, как два вола.
А – помощник буква А.

Станет суффиксом, и - КАС -,

Не касаясь, всем задаст.

А уйдёт, и - КОС – сильней, прикоснувшись, бьёт больней. А кто помнит сказку о братьях – близнецах КАС –КОС?

                                 Касаться, коснуться.      

  5.     Жили – были два брата – близнеца. Один жил в корне, другой – в суффиксе. Хорошо им было вдвоём. Они веселились, жили счастливо. Но вот пришла грозная и коварная Н и выгнала одного братца из суффикса. Опечалился братец, который жил в корне, долго  плакал и превратился в букву О.

           Итак, если есть суффикс – а, то в корне пишется И или А?

           Расположился, вырастить, возлагать, сращение, разжигать, прикоснулись, замереть, расстилать, предлагать, отрасль, Ростов, скачу, перескочить, намочить, обмакнуть.

          Суффиксы.

          1.        В одной из квартир нашего города жили суффиксы. Они учились в школе. 

Суффикс – ИК – был прилежным учеником, а о его друге, суффиксе - ЕК -, этого сказать было нельзя. Он был самым настоящим прогульщиком (вернее, буква К всегда оставалась на месте, а буква Е умудрялась улизнуть). Один раз, когда Е опять убежала, суффикс - ТЕЛЬ - решил считать букву Е беглым гласным. И сейчас, когда мы начинаем склонять слова с суффиксом - ЕК -, гласный всегда выпадает. Вот посмотрите: замочек – замочка, замочку.
           А что нам расскажут суффиксы - АН -, - ЯН -?

            2.          Хоть мы умны не по годам,

 Не всё всегда нам ясно и понятно:

 Ах! Сколько Н писать в - АН -, - ЯН -?

 Нас мучит невероятно.

 Как ни верти, как ни мудри,

 Но с этим суффиксом при встрече

 Сперва внимательно смотри,

 Какая встретилась часть речи.

 Для прилагательных давно

 Записано в учёных книжках:

 Когда - АН -, - ЯН -, то Н одно,

             И больше никаких излишков.

3.         Румяный Дед Мороз взмахнёт
Серебряною рукавицей

Здесь Н одно лишь подойдёт,

А два тут вовсе не годится.

А где два Н? Простой ответ:

В окне поверхностью стеклянной,

Где оловянный шпингалет

И подоконник деревянный.

Туман одно имеет Н,

Но если город стал туманный!

Запомни этот случай странный.

         4.     Дениска Кораблев – герой рассказов писателя Драгунского – однажды придумал суффикс, при помощи которого дразнил и обижал самого себя. Он забрался на самую высокую площадку вышки для прыжков в воду и, боясь прыгнуть вниз, стал говорить себе обидные слова: «Рохля! Вахля! Прыгай же! Ну! Тухля! Притухля! Вонюхля!» И когда онобозвал себя вонюхлей, то не выдержал обиды, шагнул вперёд и… прыгнул.

        Так суффиксы образуют не только новые слова, но и воспитывают храбрость.

        Сыночек, карандашик, звоночек, пальчик, торфяной, авиационный, карманный, стеклянный, орлиный, песчаный, письменный, овсяной, пустынный, берестяной, дровяной, экскурсионный, утренний.

          Велика роль суффиксов, но не мало – важны и приставки. Теперь надо раскрыть

секреты правописания приставок. 

                             Приставки.
 1.      Живут на свете, людям помогая,

 Приставки - ИЗ -, - РАЗ - и - БЕЗ -,

 Но звук глухой согласный их встречает,

 И мы их пишем только с буквой С.

 Глухие звуки – это непоседы.

 Они спокойно не желают жить.

 Они мечтают звонкого соседа 

 Во что бы то ни стало оглушить.

 2.      В одной квартире жили сёстры – приставки - ПРЕ - и - ПРИ -. Приставка - ПРИ - была очень добрая и ласковая. Она хотела всех приласкать и приголубить. Её сестра приставка - ПРЕ – была совсем другого характера. Она всех преследовала, предала, хотела превратить в своих рабов. И тогда на первом же совещании приставок стали разбирать поведение приставки - ПРЕ -. Приставка - РАЗ – сказала: «Твоя мать - ПЕРЕ – не была такая злая, как ты». Все остальные приставки дружно поддержали её. Приставка - ПРИ -, её сестра, продолжала: «Почему слово передать ты переделала в предать? Как тебе не стыдно!» Задумалась - ПРЕ -, понурила голову, приуныла. Прошло какое – то время (о чудо!) она стала образовывать такие слова, как прекрасный, прелестный. 

   3.       У приставок разногласье:

 «Как без нашего согласья
 Будут все определять, 

 Где нас надо написать?»

 Слушайте, ребята,
 Что услышал Петя 

 В стране Словообразование

 Про приставок написание.

4.      Вот он в правило залез,

Нашёл приставки на - з – и - с -,

Пустился с ними танцевать,

Чтоб расспросить и разузнать,

И всю тетрадку исписать!...

Вот безобразие! Опять

Неясно, что и где вставлять:

Где букву «з», где букву «с»…

Но сам собой вопрос исчез:

Что перед гласной – буква «з»

И перед звонкой – тоже «з»,

Что встанет «с» - перед глухой,

Чтобы побыть самой собой.

5.      Пусть никого никогда не забудет,

Что З приставкой не была и не будет.

- ПРИ -или - ПРИ -? - ПРИ - или - ПРЕ -?

Это совсем не секрет

Ты на значение слова смотри –

Сразу получишь ответ.

6.      Вот видишь приближается

Волшебник к нам с тобой,

К чему – то прикасается

Качает головой

Всё делает не полностью –

Слегка, едва, чуть – чуть:

Присел, привстал, затем прилёг –
Не хочет снова в путь.

7.      Ещё он любит узнавать,
Что есть вблизи чего:

Пришкольный садик посещать,

Осматривать его,

В приморском парке погулять

А больше ничего.

Волшебника зовут ПРИ – при.

Его случайно не сотри!

8.      А это наша фея –

Секунды не молчит:

Её всё очень радует

Или уже не очень злит.

Вот только что: «Прекрасно!

Премило! Пресмешно!»

И вот уже: «Прескверное,

Преглупое оно!»

В одном лишь не меняется –

Всегда ей очень нравится

Приставка - ПЕРЕ -. Вот она

Ну просто Прекрасавица!
И фея любит прерывать,

И преграждать и прекращать!

Её приходится прощать.

Ты фею эту называй, Записывай и узнавай,

Хоть вечером, хоть на заре.

Под кратким именем Пре – пре.

9.      - При - или - при -?  - При - или  -пре -?

Это совсем не секрет

Ты на значение слова смотри –

Сразу получишь ответ.

Прибыл ли поезд, приплыл пароход,

Космонавт прилетел из Вселенной – 

В словах придёт, прилетит, приплывёт

Пишется - при -, несомненно.

10.    Винт привинтил, прикрутил колесо,
Приклеил, пришил умело.

Пишем мы - при -, говоря обо всём,

Что добрые люди приделали.

Язык прикусил – не совсем откусил,

Пригорело – не значит сгорело.

Помни – что сделано, но не совсем.

Пишем с приставкой - при -.

11.    Предлинный достанет до крыши рукой,

Прежадный не даст вам конфету.

Если «очень такой» или «очень сякой»,

Пре – мы пишем при этом.

Дожди непрерывные льют в октябре,

Но грамотный дождь – не преграда.

Где очень похожий - пере - и - пре -,

Писать только - пре - там надо!

12.    Ученик тебе задание:

Как напишешь слово здание?

Всё учти, подумай, взвесь!

Не ошибись на слове здесь.

Помни все условия,

Чтоб написать здоровье.

Чтоб смысл не изменить,

З нельзя в них отделить.

- десь -, - доровье -, - дание -:

Нет в них содержания.

Верните З, и снова 

Заговорят три слова.

Здесь, здоровье, здание –

Ты заучи слова.

В них не ищи приставки

И с З пиши всегда!

Спасибо команде «Приставки» за весёлые уроки. Кстати, как возникло слово Спасибо?
                                О происхождении слова спасибо.

        Привязать, безрадостный, примирить, прибрежный, презабавный, бесхитростный,  

рассмотреть, воскликнуть, мировоззрение, исхитриться, исследовать, приберечь, прине –

приятное, превкусный.

        Наше путешествие продолжается. Мы заглядываем к гостеприимным окончаниям.

Окончание тоже вносит свой вклад в формирование значения слова. Они сообщают нам о

числе предметов: один или их много. С помощью окончания образуются разные формы 

слова. Любопытно правописание гласных после Ц в окончании существительных и прилагательных.

                                                       Окончания.
                                                          (сценка).
1.2.

1.          Друг мой, ты знаешь эти стихи: «Муха, Муха, Цокотуха…»?

2.          Знаю.

1.      А как пишется Цокотуха?

2.      Цыкатуха. Или Цекатуха, от мухи Це - це.

1.      Нет, Це – це – это африканская муха, Цокотуху придумал Корней Чуковский, она

         Цокотуха.

2.      Ясно; не Це – це, а Цо – цо.

1.      Этим и займёмся.

2.      Будем мух ловить?

1.      Нет, внимательно слушать. Ты сегодня умывался?

2.      Конечно.

1.      А чем вытирался? Как напишешь полотенцем или полотенцом?

2.      Полотенцом.

1.      Почему?

2.      Я вытирал лицо, поэтому – полотенцо. А если голову, то полотенцум.

1.      Почему?

2.      Потому что в голове ум.

1.      Этого – то нам и не хватает. А здесь нужен не ум, а  просто знания. После Ц в удар –
ных слогах пишется то, что слышится, то есть О. А в безударных – Ё.

2.      Тогда Цокотуха – это единственное исключение.

1.      Сколько слов встречаем

         Мы ужасно сложных:

         Полотенце, цоколь,

Пальцем, молодцом

Разобраться на порою

Невозможно – 

ЦЕ в них правильно 

Поставить или ЦО.
Чтобы в трудном положении

Не ударить в грязь лицом,

Там, где слог стоит под удареньем,

Надо ставить только ЦО.

4.      Есть слова ещё трудней

Чем мы называли

Глянцевитый, облицовка и танцор.

Разберётесь вы без правила едва ли:

ЦЕ здесь правильно поставить или ЦО.

Так отбросьте все сомненья,

Чтоб ни думать, ни гадать, 

Там, где слог без ударенья, 

ЦЕ поставь, получишь «пять».

Саранчой, свечой, каланчой, усачом, пальцем, полотенцем, малышом, ужом, кирпичом.

Учитель:     Итак, наше путешествие заканчивается. Если вы запомнили наши рифмовки,

шутки и сказки, значит лучше усвоили учебный материал. Ведь «учиться нужно весело, чтоб хорошо учиться».

       А сейчас давайте вспомним зазеркальный язык и вспомним все известные нам мор –

фемы в словах из стихотворений Л.Кэррола.
         Варкалось. Хливкие шорьки

   Пырялись по наве,

И хрюкотали зелюки,

Как мюмзики в мове.

Шестиклассник Петя многое узнал,

В стране Правописание немного побывав,

Но сказка не кончается,

Работа продолжается

В стране Правописание

Для всех секреты есть.

Учитель:       Надеюсь, что все чувствовали себя на уроке комфортно, словом, в своей 

тарелке, и кое – что зарубили себе на носу.   

